

Concurso nacional

# Premian a primeras dos comunidades amigas de los felinos silvestres

La iniciativa reconoce los esfuerzos de los “negocios que rugen”, cuyos productos y servicios fomentan prácticas de protección a los jaguares y pumas

5 OCT 2022 Sociedad



El Concurso Nacional Amigos de Felinos promueve los emprendimientos comunales y la comercialización de productos amigables con la fauna silvestre, en especial los pumas y jaguares. Laura Rodríguez Rodríguez

Para Asdrúbal Castro, habitante de Caño Negro, en el cantón de los Chiles, la **coexistencia con los pumas y jaguares** forma parte de su diario vivir.

Esta comunidad se encuentra en la Zona Norte de Costa Rica, muy cerca del Refugio Nacional de Vida Silvestre Mixto Caño Negro, un humedal declarado Sitio Ramsar en 1991, y donde los turistas llegan deseosos de ver “tan siquiera las huellas de un felino”, comentó Castro.

Motivada en parte por este hecho, esa población apuesta por contribuir a proteger a estos mamíferos. “Nosotros nos vamos a preocupar mucho por cuidar las especies de felinos que tenemos en Costa Rica”, enfatizó.



La comunidad de Caño Negro, del cantón de Los Chiles, en la Zona Norte del país, obtuvo el primer lugar en la categoría *Ya somos amigos de felinos*. Laura Rodríguez Rodríguez

Su comunidad y las Brisas de Pacuarito, en Siquirres, en el Caribe costarricense, superaron la etapa de evaluación y resultaron ganadoras del [Concurso Nacional Amigos de Felinos](#), por aplicar **prácticas de conservación de la fauna silvestre en armonía con el desarrollo local**.

En un acto de premiación, efectuado el 28 de octubre en el auditorio de la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica (UCR), en San Pedro de Montes de Oca, se dieron a conocer los finalistas de tal Concurso.

Esta actividad pretende promover la conformación de una **red nacional** de comunidades amigas de los felinos.



Las Brisas de Pacuarito, ubicada cerca del Parque Nacional Barbilla, en el Caribe costarricense, ganó el primer lugar número uno del concurso, *Queremos ser amigos de felinos*. Laura Rodríguez Rodríguez

**La idea es que las poblaciones que coexisten con estos mamíferos en peligro de extinción comercialicen productos y servicios amigables con la fauna silvestre, para así reinvertir localmente en la conservación de estas especies.**

Estos son los “negocios que rugen”, de acuerdo con el eslogan de la campaña del Concurso. De esta forma, se espera que la coexistencia con estos animales silvestres genere bienestar y prosperidad en las comunidades.

En la categoría número uno, *Queremos ser amigos de felinos*, la comunidad ganadora fue Las Brisas de Pacuarito. En esta categoría se reconoce a comunidades que hasta ahora no han usado muchas prácticas de coexistencia con los felinos y quisieran hacerlo motivadas por el concurso.



El rector de la UCR, Gustavo Gutiérrez Espeleta, se dirige a los presentes durante la ceremonia de premiación, efectuada en el auditorio de la Facultad de Derecho. Lo acompañan el viceministro del Ambiente, Rafael Gutiérrez Rojas, y la coordinadora del Concurso, Ronit Amit. Laura Rodríguez Rodríguez

Mientras tanto, en la categoría número dos, *Ya somos amigos de felinos*, Caño Negro obtuvo el primer lugar. Esta categoría iba dirigida a aquellas localidades que ya aplican prácticas armoniosas de coexistencia y quieren ser reconocidas por su esfuerzo y buen ejemplo.

En total, participaron **15 agrupaciones de todo el país** que completaron con éxito los requisitos establecidos por el Concurso. Un jurado calificador, compuesto por especialistas de diferentes partes del mundo, fue el encargado de analizar las postulaciones y decidir los primeros puestos.

“Costa Rica debe saber que hay comunidades en todo el país que coexisten con los felinos, más allá de Osa. En regiones, como la Zona Norte o Talamanca, existen comunidades en donde los jaguares y pumas requieren que haya buenas prácticas por parte de la población local para lograr una coexistencia armoniosa”, expresó Ronit Amit, coordinadora de la iniciativa e investigadora de la UCR.



Asdrúbal Castro, dirigente de Caño Negro, en el cantón de los Chiles, una comunidad que coexiste con los felinos silvestres. Laura Rodríguez Rodríguez

---

“Cada finalista merece un gran aplauso por su empeño y trabajo para analizar su relación con la fauna. De manera que les entregaremos un certificado y algunas recomendaciones para motivarlas a volver a concursar en el 2023”, agregó Amit.

En la ceremonia de premiación participaron autoridades de la UCR, el viceministro del Ambiente y director Ejecutivo del Sistema Nacional de Áreas de Conservación ([Sinac](#)), Rafael Gutiérrez Rojas, así como el embajador del Reino Unido en Costa Rica, Ben Lyster-Binns.

Concurrieron también guardaparques y otros funcionarios del Sinac, de ONG y representantes de las comunidades participantes.



Eyder Fonseca, funcionario del Área de Conservación La Amistad Caribe, del Sinac, trabaja en el empoderamiento de las comunidades, entre estas Las Brisas de Pacuarito, en Siquirres.

Laura Rodríguez Rodríguez

---

El rector de la UCR, Gustavo Cutiérrez Espeleta, recordó que el **2022 fue declarado por el Consejo Universitario de la Institución como el Año de las Comunidades**. Asimismo, el tema fue declarado por la actual administración como de interés institucional.

**“Esta actividad se centra en la labor comunitaria.** Ese acercamiento de nuestra universidad a las comunidades es una tarea continua que desarrollamos desde la acción social, la investigación y la docencia”, afirmó.

Cutiérrez Espeleta destacó que el proyecto Amigos de Felinos tiene un impacto directo en las comunidades, las cuales poseen en común el compromiso adquirido con el ambiente y las especies, específicamente las felinas, y el respeto por la vida silvestre.



La Dra. Ronit Amit, bióloga e investigadora del Centro de Investigación en Biodiversidad y Ecología Tropical (Cibet-UCR), señaló que Amigos de Felinos es una herramienta o un incentivo que busca motivar a las comunidades para que haya una coexistencia con las especies de felinos. Laura Rodríguez Rodríguez

## Empoderamiento de las comunidades

Eyder Fonseca, funcionario del Área de Conservación La Amistad Caribe ([ACLAC](#)), del Sinac, se refirió al trabajo que desde esa dependencia **han venido realizando en la zona de las Brisas de Pacuarito para el empoderamiento de las comunidades.**

Fonseca aplaudió la iniciativa del Concurso Amigos de Felinos, porque según expresó, este refuerza el trabajo que ellos hacen como parte de un programa sobre **corredores biológicos**, para la conexión de distintas áreas naturales.

“Ahí justamente lo que tenemos son líderes y lideresas comunales, emprendimientos maravillosos, gente que está cuidando de manera local. **El trabajo para nosotros va a ser más sencillo con este montón de insumos que ahora nos van a dar, vamos a poder tener más datos**”, manifestó.



El grupo *Danzú*, de los Programas Deportivos, Recreativos y Artísticos de la UCR, presentó un espectáculo de danza alusivo al tema de la conservación de la fauna silvestre, específicamente de los felinos. Laura Rodríguez Rodríguez

---

Los miembros de las comunidades ganadoras de cada categoría se afiliarán a la Asociación de Amigos de Felinos, originalmente conformada por las comunidades de Dos Ríos, El Gavilán y Buenos Aires de Upala. El **uso de un sello** es lo que pretende atraer al turismo responsable y a los consumidores conscientes.

**“Al adquirir productos o servicios con el sello Amigos de Felinos se está impulsando el desarrollo de estas comunidades”**, indicó Amit, investigadora del Centro de Investigación en Biodiversidad y Ecología Tropical de la Universidad de Costa Rica (Cibet-UCR).

Además, los ganadores recibirán dinero en efectivo para inversión en emprendimientos, capacitaciones, cámaras trampa para las labores de monitoreo ecológico, computadoras y un mural original del artista Carlos Hiller en un espacio comunitario.



El proyecto Amigos de Felinos es desarrollado por el Cibet, de la UCR, con el apoyo de la Asociación Amigos de Felinos, la organización Gente y Fauna, la Dirección Nacional de Desarrollo de la Comunidad (Dinadeco), la organización S.P.E.C.I.E.S y la agencia de comunicación Soul.

Asimismo, cuenta con el financiamiento del Gobierno del Reino Unido, mediante la Iniciativa Darwin.

Las seis especies de felinos existentes en Costa Rica: jaguar o tigre, puma o león de la montaña, ocelote o manigordo, yaguarundi o león breñero, tigrillo y caucel o margay, forman parte de la **lista de especies en peligro de extinción de nuestro país**.

“De ahí la importancia de conservarlas y de proteger sus hábitats”, recalcó el rector de la UCR.



El grupo *Danzú*, de los Programas Deportivos, Recreativos y Artísticos de la UCR, presentó un espectáculo de danza alusivo al tema de la conservación de la fauna silvestre, específicamente de los felinos. Laura Rodríguez Rodríguez



El grupo *Danzú*, de los Programas Deportivos, Recreativos y Artísticos de la UCR, presentó un espectáculo de danza alusivo al tema de la conservación de la fauna silvestre,



**[Patricia Blanco Picado](#)**

**Periodista, Oficina de Divulgación e Información**

**Área de cobertura: ciencias básicas**

**[patricia.blancopicado@ucr.ac.cr](mailto:patricia.blancopicado@ucr.ac.cr)**

**Etiquetas:** [concurso](#), [felinos](#), [conservacion](#), [fauna silvestre](#), [comunidades](#), [economia local](#).